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第 六 百 六 十 四 次 會 議 

—九五四年三月二十九日屋 

主 厗 . M r S S A R P E R (土耳其） 

出席肴.下列各國代表，巴西、中國、哥侖比 

55»丹麥、法蘭西、黎巴嫩、紐西蘭、土耳其、蘇 

維埃社會主義#和國聯盟、大不列颠及北愛爾蘭聯 

合 王 國 、 美 利 " 衆 國 。 

臨時議事日程(S/Agenda/664 ) 

― . 通 過 璣 事 日 程 。 

二 巴 勒 斯 坦 問 題 

(a) 以色列控訴埃及 

(0限制與以色列貿易的船隻在蘇彝士運 

河内通行； 

( ù ) 干 涉 駛 往 A q a b a 灣 以 色 列 E l a t h 港 的 

船隻， 

(b) 埃 及 對 以 色 列 所 提 控 訴 " 以 色 列 在 E / A u j a 

非武装地帶違反埃及以色列停戰總協定"。 

通過議事日程 

« 亊 3 « 通 遇 

巴 勒 問 題 

(a)以色列控訴埃及（0限制輿以色列貿易 

的船隻在蘇彝士運河內遒行，(")千渉 

駛往Aqaba灣以色列Elath港的船隻 

(S/3168 and Add. 1, S/3179, S/3188/ 

Corr 1)(缵前） 

埃 及 代 表 M r Azmi及«色列代表Mr. Aban 

應主席請就理亊會議席。 

一. 蔣廷黻先生(中國）理事會各理事也許都 

記得，本人在討論以色列與埃及間關於約但河水問 

題的爭端時[第六五〇次會議]，開頭便指出敝國代 

表圑對於蘧個巴勒斯坦問題的一般看法。今天，本 

人也耍這樣做。 

二. 敝國代表團一向希望亞拉伯國家與以色列 

所訂停戰協定可能發展成爲和平邂決。本人,希望 

亞拉伯'國家的領釉能特別努力，以克服他們不願接 

期一，午後三時在紐約舉行 

受以色列的成見。本人說"特別努力"，是因爲本人 

認爲實有特冽努力之必要。亞拉伯人民的自然傾向 

是堅持不接受以色列。在這種情形下，我們實在不 

應 聽 其 自 然 發 展 在 另 一 方 面 ， 本 人 也 希 望 以 色 列 

各領釉亦能特別努力，使以色列可爲亞拉伯國家所 

接受，並成爲近東社圑的一伢？，換句話說，就是 

便以色列成爲我們可以叫做近柬協會的瓧團裏一個 

有良好地位的會員。 

三.本人在開始發言時說這些話，目的不是要 

向中東各國政府提供意見，而只是指出本人討論整 

個巴勒渐坦問題時所本的賴神。本人參加目前的討 

論，深望能對中東和平有所貢獻。 

四 最 近 幾 侗 屋 期 中 ， 我 們 都 在 討 論 埃 及 限 制 

船隻在蘇彝士運河內通行的問題。大體說來，這無 

非重複我們在一九五一年夏間所作的辯論。我們已 

經聽到了一些有力而動人的言論。我的知識增加了， 

我的了j|?也更深了。可是，問題的大槪情形却和一 

九五一年的一樣。 

五.直接有關甓方的代表巳向我們提出了許多 

法律上的理由。第一，他們根據關於交戟國及臨檢権 

的國傺法一般規,，對埃及限制船運問題加以檢討。 

關於這一點，本人必須承認埃及代表向我們提出的 

若干理由是很有力量的。第二，他們根據一八八八 

年君士但丁堡公約來研究這些限制。第三，他們又根 

據一九四九年埃及與以色列在羅茲島所簽訂之全面 

停戰協定 1 來研討這個問題。敝國代表 I I聽到了這 

許多言論仍然認爲根據所提出的法律論據不足以 

達成結論，這也就是敝國代表ffl在表决一九五一年 

九月一日決議案[S-2322]時棄權的一個理由。今天 

i « 代 表 團 在 聆 聽 一 連 串 的 演 講 辭 之 後 仍 然 具 有 同 

樣的感覺。所提出的法律論據還是不足以達成結論， 

因此，敝代表圑不得不再度在表決紐西蘭向理事會 

提出的決議草案 [S /31 8 8 /Corr 1]時桌權。 

1 S閱安全理事會正式杞錄，第四年，特別袖編第 

三號。 



六 . 本 人 不 主 張 理 事 會 延 長 繭 聆 ， 方 面 的 討 

論。安全理事會，按其^身的性質言，並沒有適宜 

於討論類如目前爭端所涉及複雜法律藺題。不通，理 

事會却不能把這些法律問題親作飩屬技術性質的問 

題，而鎩開不談。安全理事會雖然缺乏充分的法律 

理由來探取行動，但自可從政治方面來討論遨偭問 

題。兩年來，Sir Gladwyn Jebb代表英聯王國出席 

繮個機構，曾以聯合提案人的資格提出一個決難草 

案 [ S / 2 2 9 8 / R e v . l ] 勸 理 事 會 [ 笫 五 五 二 次 會 瞜 ] 不 

耍延長法律方面的討Ii ,而改從近束各國間的平等， 

正義和平與安全的觀點上來討諭這個問題。敝代表 

圃十分贊成這種由法律轉入政治考廬的提議，但却 

疑我們現時所有的決讒草案是否爲一妥善辦法。 

七 . 埃 及 代 表 在 " 九 五 四 年 二 月 十 五 日 所 舉 行 

的 安 全 理 事 會 第 六 五 九 次 會 , 中 向 我 們 說 了 一 些 

話，那些話據我看來，似乎是極有意義的。現在我 

從會赣速記紀錄上援引一句，我相信這句話確資表 

現了 M r . A z m i 當 時 的 思 想 • 

" . 紐約報紙載有埃及政府最近所採取 

豳於繮個問題的措施。此項措施事實上放寛了 

J»前所施的各種限制。" 

M r . Azmi ¦g完了這話之後，又向理事會宣讚下述 

新開稿： 

"埃及政府本日宣佈放寬其對駛往以色列 

各港口船隻之黑名單規审。抵制局已通知各輪 

船公司說，此後各商船在駛往以色列各港口途 

中，只耍不停靠ffi拉伯港口，便不予列入黑名 

單。此種限制且不適用於巡游及游覽船隻，此 

等船隻得於同一航程中停泊以色列及亞拉伯各 

港口，該局並宣稱願考盧名單上所載各船隻准 

許通行之申諳。" 

八. 所以一個決議案如果目的在於尋求這個問 

題的政治解決辦法。那便顯然應當充分訐及埃及所 

採政策上的這些重耍發展。可是，紐西蘭的决議草 

案却沒有做到這一點。 

九. 埃及代表在三月二十三日第六六二次會議 

裹 發 ^ 篇 很 長 的 演 講 ， 其 中 有 一 段 ， 據 我 看 來 也 

袅極有葸義的。他說： 

"埃及代表，在更進一步放寬各種有關管制 

辦法的問題上，業已發現了最大的誠意。*人 

願 意 在 這 裏 再 指 出 一 點 ， 就 是 埃 及 政 府 正 式 

授權其代表宣稱埃及準備在若干方面放寬各種 

限制。埃及代表在理事會上次會璣裏原希望就 

此問題作一正式聲m ，並供耠一切必要資料；但 

s 闕 ： ^ 偭 決 饑 草 案 的 傅 說 — — 有 人 說 鈕 西 蘭 

將提出一偭決讒草案。又有人說西方三大國將 

提出一偭草案一却使他保持械默，因爲當時 

的佾形並不鼓勵他發表原想發表的聲明。 

"以色列代表在上次發言時說他璲悉埃及 

政府本準備前進一步，但後來却又改變了主意。 

籩話的確不鍺。可是，埃及政府之所以改變主 

意，是完全爲了埃及代表沒有得到絲毫的鼓,。 

他的鉞意以及他的極好勐機仍然不爲大家所確 

—〇.據本代表圃看來，安全理事會不嗨只重 

* ~ 九 五 一 年 的 ' 决 議 案 ， 而 應 當 認 爲Mr A z m i 的 

誠 意 ， 並 詳 盡 研 究 M r . A z m i 經 其 本 國 政 府 授 權 

準備向理事會提出的辦法。如果我們循着放宽現行 

各種限制的途徑去尋求一個解決辦法，那麼我們也 

許能有一些成就，在另一方面，紐西蘭的決,草案 

划徒然證實目前的僵局而已。 

.鑒於巴勒斯坦問題之種種複雜情形，本 

人深信我們的希望實繋於近束各國中謙和而合理的 

人民的逐漸得勢。目前這些國家裹輿論分岐不一,每 

—個圃家都有謙和而合理的人民在和極端主義者奮 

鬥。55拉伯國家的情形如此。以色列的愔形也是如 

此。所以，我們討論到有關巴勒斯坦的問題時，安 

全理事會便有責任去確憨並鼓勵這些謙和而合理的 

人 民 。 二 月 十 五 日 M r . Azmi吿訴我們說，各種限 

制自本年年初起業已放宽，可是，大家對於這一次 

的放寬限制却弒毫不加注意；三月二十三日會議時， 

M r . Azmi 又 宣 稱 願 意 更 進 一 步 放 宽 限 制 ， 但 是 這 

個措施未經鄭重考盧便被打涫了。本人對於這種程 

序深覺遺铖。本人憨爲這種程序是不會獲致任何锆 

果的。 

一 二 在 近 東 我 們 一 方 面 有 許 多 問 題 ， 而 且 問 

題愈來愈多。在另一方面，我們耱辯不斷地通過了 

許許多多的'决議案。可是問題依然是問題；'决議案 

祇是決,案，就像吉卜齡（Kipling)眼裏的東方和西 

方一樣，永遠合不起來。 

一三本代表阁更因目前的'决翳草案將杜塞互 

相讓步之門，所以將於表決該決議草案時棄權。 

— 四 . M r L E M E ( 巴 西 ） ' 巴 西 代 表 圑 對 於 以 

色剁指控埃及限制蘇彝士運河航運一事業已探取一 

個明白而確定的立場。巴西並投惠贊成法蘭西> 英 

聯 Ï 國 及 美 國 所 提 出 的 決 議 草 案 [ S / 2 2 9 8 / R e v . 1]， 

至於贊成該草案的理由，則前任巴西代表M . M u -

niz 巳於一九五一年八月十六日會議第五五二次會 

議]中予以說明。 



一 五 . 我們完全同意停戰在原則上，只是暫時 

停Jfc戥事，可是Mr M u n i z 已 綞 指 出 " 只 要 停 戰 

仍屬有效，當事鹪方自不得探取任何可能再度引起 

武 裝 街 突 的 行 動 這 是 不 言 而 喩 的 " ， 因 爲 " 我 們 如 

果准許一方對另一方探取征伐行勐，那麼自必醸成 

恢復軍事行動的局面，並將盡廢聯合國促成停戰的 

大功"。 

本人更應當指出，理事會的決議使停戰協定具 

有永久的性質，且按照一九四九年二月二十四日以 

色列與埃及所訂協定第二條笫二項的規定，雙方都 

不得在此停戰期中探取"任何類似戰爭或敵對的行 

動"。 

一 六 . 埃及並沒有遨守一九五一年九月一日理 

事會所通通的'决議案，埃及代表最近曾對這一點作 

了一個正式的璩明，其中說到了埃及的主權問題 0可 

是，大家應當記得，正由於行使這種主權各會員國 

&决定遵守聯合國憲章的各項規定。 

一 七 . 安全理事會決議案通過後，埃及於一九 

3E三年十一月核准一九五一年二月六日法令之修正 

案，內規定於第十條中添加第七項，其條文如下[S 

/ 3 1 7 9 ] . 

"任何可能加強巴勒斯坦猶太民族主義者 

戰爭潜力之糧食及其他一切商品"。 

繮段之後，接着是一個足以說明限制範圍的條款. 

"以上所列各種商品，卽使在埃及頜土或領 

水過境，亦廳一律視爲戰時違禁物品"。 

一 八 . 埃及代表曾向理事會[第六二二次會議] 

說埃及政府正式授權他來宣佈：埃及政府擬"滅少 

若干方面的限制"。這話給我們一個希望，就是繮個 

間題或不難得到最後的協議。 

一 九 . 因此，巴西代表M將投褢贊成鈕西蘭的 

決璣草案。 

二 〇 鑒 於 G e n e r a l Riley 一九五一年六月十 

二日的聲明 [S /2194J,本人承憨這個決饑草案的第 

六段可能引起困難。就以色列所提控訴的第二分項 

言，停戰事宜混合委員食顳然應當査明所云干涉行 

爲，是否飩爲稅關職員^E—九五〇年二月六日法令 

第二條規定下所探取的行動，抑爲武裝軍隊之干涉。 

安全理事會在得到該委員會的；t見後，才能對逞個 

問題作最後決議。這便是本人願葸代表巴西代表圑 

在這裏提出的；！見。 

二 一 . M r . E C H E V E R R I C O R T E S (哥侖比 

ffi):哥侖比S代表團業B注意聆聽各方就一九五四 

年 一 月 二 十 八 日 以 色 列 政 府 控 訴 埃 及 干 涉 駛 往 色 

剁船隻"蘇彝士運河通行一案所作的辯論：我們也 

B 留 蕙 傾 齄 了 埃 及 代 表 M r Abdel Hamid Ghaleh K l 

以 色 列 代 表 M r . Abba Eban所作的陳述。 

二 二 . 一 九 五 一 年 九 月 一 日 安 全 理 事 會 通 過 了 

法,國、英聯王國及美國所提閼於蘇彝士運河的決驟 

時，哥侖比S還不是理事會的理事；不過我們相信， 

任憲章第二十五條規定下，我們必須支持這個決議 

案，並且應當尊重和實施這個決璣案，因爲依據憲章 

的規定，理事會的職務爲維持國燎和平與安全，而且 

我 們 可 以 推 定 , 理 事 會 的 行 動 都 是 以 此 爲 目 標 的 。 

, 二 三 . 本 人 應 當 在 這 裏 指 出 ， 哥 侖 比 亞 地 理 特 

殊，兼臨大西洋與太平洋，所以，其國際貿易唯巴 

拿馬運河是賴。t一向把邇際運河航行自由的原則 

視作本國法律傅銃的一部伢。 

二四.鬮於一八二六年巴拿馬公約的文伴證明 

我們甚至在我們的廨放者Bol ivar時，便已實施此 

種政策。嗣後當巴拿馬運河流域仍爲哥侖比亞的頜 

土 時 ， 哥 侖 比 於 一 八 三 六 年 與 美 國 簽 訂 一 個 條 

約，確定了任何交通工具均得在巴拿馬自由通行的 

權利——繮個規定所根據的原划便是各海浄間的自 

由航運，無論在甚麼時候都必須小受阻礙。 

二 五 嗣 後 ， 這 塊 頜 土 不 復 爲 哥 侖 比 S 共 和 圃 

的一部伢，不過哥侖比S在巴拿馬運河自由通行不 

受干涉的權利，却經一九一四年哥侖比亞與II國所 

訂的條約予以明文確認而且巴傘馬政府也承憨了這 

種權利。 

二六. 哥侖比亞政府向求認爲國傺海路鹰予開 

放以便世界交通的原划，乃是敝國的傳統政策。當 

初，敝國的獬放者，發表許多宣言，承認上述一般 

原則，並特剁強調開繫巴拿馬運河之重要，他的目 

的也就在於實行這種 f i f c ^o 

二七. 南美洲各河流航行自由的一般原划乃是 

美缃國際法發展上的一個特點。一八玉二年，阿根 

廷聯邦開放巴拉那(Parana)河及鳥拉圭河，不但這 

兩河沿岸的各國可以自由航行，而且其他各國的商 

船也都可以在這兩河上通行無胆。一八玉八年，玻 

利維亞與美國簽訂一個條約，宣稱願將發源於該國 

的S馬孫河及拉Ç<拉他 (La Plata)河，視作"大自然 

爲世界各國商務而開闢的公路或途徑"。一八六七 

年，巴西政府頒發一個法舍,宣佈開放亞馬孫河，與 

世界各菌船舶通航之用，一八六九年，委內瑞拉開 

放奥利諾売（Orinoco)河及其支流，准許世界各國 

船隻通行，並取涫該河之—切國傺航運限制。 

二八，實施一九四九年八月十一日及一九五O 

年十一月十七日兩決璣案[S/1376 ，11及S / 1907 and 

C o r r . l ] 之 一 九 五 一 年 九 月 一 日 安 全 理 事 會 决 讒 案 



中重申國際法的一個原則，繮個屎則，完全符合維 

待國際蓮河航運自由之需耍，也完全符合一八八八 

年十月二十九日君士但了堡公約的規定。這個公約， 

現時仍爲管理蘇彝士運河的基本文書，而且一八八 

八年十月十九日君士但了堡公約的若干規定中也明 

文確定這些國際法原刖，並重申‧"蘇彝士通海運河， 

不論在戰時或平時，均應經常開放，所有商船或戰 

m,無論懸掛何旗，均得在該運坷自由航行"。 

二九.哥侖比亞政府認爲，君士但丁堡公約中 

此項規定所根據的國際公法原刖，亦可適用於巴拿 

馬運河，並可一般適用於所有類似的國際路凝。 

= 〇 . 拉 丁 美 洲 國 家 ， 在 我 們 的 撣 際 法 制 度 發 

屆史上，向來贊成天然及人造水道與海道之通航自 

由。一八九o年在華盛頓舉行的美洲國家國際畲議 

明白確定了航行自由的原刖，這個原划嗣後筏經一 

九o二年在墨西哥舉行之美洲國家國際會議，及一 

九一o年之倍諾斯愛勒會議重予確認。拉丁美洲國 

家在這幾個會議裹對於開放巴拿馬運坷一事特刿表 

示欣慰，因爲建築該運河實是保持大西洋與太平洋 

之間的自由交通。 

三一 一九三三年在蒙德維多舉行的美洲國家 

國際會籙通過了一個決議案，其中重申關於利用國 

際河流之同一厫刖。所以，大家如果對於拉丁美洲 

國際法制度發展沿革作一分析，那麼顯然無疑的，便 

可證實所有拉了美洲國家ja及西半球各國與歐洲國 

家所豨結的一切條約，都恪守各水道航行自由的原 

划。 

三 二 本 人 扼 耍 述 明 美 洲 一 ^ 國 家 ， 尤 其 是 哥 

侖比s的外交政策史，目的在於向理事會證明這是 

坶去一百年來拉了美洲所有國家的不變政策。 

三 = 本 人 聆 聽 了 巴 西 代 表 ® 首 席 代 表 M r 

L e n i e 所 作 的 警 蹦 言 論 後 ， 深 覺 不 得 小 說 本 代 表 

圑完全贊同他的意見，和巴西前任代表Mr Mumz 

的意見。 

= 四 與 埃 及 及 其 他 所 有 亞 拉 伯 國 家 交 善 ， 乃 

是哥侖比亞外交政策的耍點，所以，敝國最高典看 

到的便是以友善方式廨決埃及與以色列的爭端，從 

而促進該兩國之間的相平與良好關係。 

三五.哥侖比亞爲—/上述理由，故將會同巴西 

在安全理事會中代表二十個拉丁美洲國家，投票贊 

成 紐 西 蘭 代 表 團 所 提 關 於 巴 勒 期 坦 問 題 的 決 議 草 

案。 

三 六 M r V Y S H I N S K Y ( 蘇 維 埃 瓧 會 主 義 共 相 

國聯盟）：以色列政府控訴埃及政府檢査取道蘇彝士 

運河駛往以色列港口之商船一案,業經安全理事會 

審議很久了。這不是一個新問題，而安全理事會之審 

議這個問題也並非以此爲第 一次。 

三 七 紐 西 蘭 代 表 所 提 的 決 議 草 案 ， 雖 然 從 標 

題上看來，其目的似在處理巴勒斯坦問題，可罨它的 

內容事實上却與巴勒斯坦間題之解'决毫不相干。因 

此，該決璣草案屮所載各項辦法與解决或甚至設法 

解'决這偭更具一般性的和更重要的問題之企阖，也 

毫無關係。 

三八. 這是本人願就這侗決譏草案發表的第一 

個 意 見 。 不 過 ， 本 人 也 不 能 忽 視 一 個 重 要 事 實 繮 

便是理事會目前所討論的問題與更廣泛而更具一般 

性的以色列與各亞拉伯國家，尤其與埃及間關係的 

問題，是直接相關的。 

三九. 本人認爲大家應當明白，這個一般問題 

之未鎪J?'决，對於商業航運，尤其對關係各鄰邦利 

益的水上商運，不免會有影饗，而且這種影響是不 

良的 

四 〇 . 這 是 一 個 重 耍 的 倚 形 , 小 遇 本 人 相 信 安 

全理事會目前討論這個問題時却忽視了此種情形， 

這種情形之所以如此重耍，也是因爲它又指明了迅 

速 廨 決 所 謂 " 政 治 " 問 題 之 重 要 ； 它 明 白 指 出 這 問 

題之未璲决，勢必醸成各種^會，街突與爭端，便 

近 東 各 國 關 係 及 一 般 情 勢 ， 益 趨 祓 雜 困 難 並 危 害 

亞拉伯國家及以色剁人民之主要利益，所有愛好和 

平各民族之利益，以及和平與國傺安全之維持。 

四一.一九五一年第一次討論以色列控訴埃及 

問題！^，蘇聯所探取的立場係以下述意見爲根據，卽 

安全现事會當時所審讖的决HI草案未必能夠圆贿 

决這個問題。兩年後的今日，事實已經證明了這話 

是很正確的。 

四 二 我 們 在 最 近 幾 次 會 議 中 m 今 天 下 ^ , B 

經看到紐西蘭代表現所提出的決譏草案雖然得到美 

國、法國英聯王國、巴西、哥侖比亞相丹麥的支持，但 

爲參加理事會討論這個問題的各亞拉伯國家代表所 

堅'决反粥一一而且他們提出了許多強有力的論據。 

本人所指的是镥任理事會理事的黎巴嫩代表和經遇 

理事會邀請列席的埃及代表。這個決議草案只提到 

一九五一年年的决議案，和遵行這個決m案之義務 

而已。 

四 s . 本 人 耍 說 ， 無 論 是 否 有 人 提 出 一 個 提 到 

上述兩點的新決議草案，目前情形在^貧上仍無改 

變。若干代表巳就這一點說了許多話，尤其是Mr 

Lodge更強調指出實施安全理事會決議之需耍。因 

此，本人將不談任何'决譏案究在何種佾形下始能視 



爲合法的一般問題。繮侗問題並不罨在所有愔形下 

都可予以擱置不顧的，不過，本人現在不擬討論這 

個問題。 

四 四 . 本人耍指出，這個新'决議草案對於協助 

Si拉伯國家與以色列展開正常的共存情形並建立彼 

此In平與友誼之企阖——如果這可以叫傲企圆的話 

——是絕對毫無裨益的。^個決議草案究:g有甚麼 

用 處 呢 ？ 它 是 铯 無 用 處 的 。 

四五. 據我們看來，安全理事會通過了鈕西蘭 

的決議草案，並不能促進以色列與埃及間蘇彝士運 

河航運問題之廨決。鬮於這一點，本人更應當指出， 

一 九 五 一 年 ， 理 事 會 曾 過 通 過 一 個 類 似 的 決 議 案 

——我想我巳經提到過這個决議案——可是，這個 

決讒案，就像當初蘇聯不予支持時所預料的一樣，不 

曾得到任何锆果。該決璣案並未產生任何積極的拮 

果。再則，我們還有钾由相信，如果現在再通過一 

個類似的草案——我們目前所討論的案文在大體上 

和一九五一年決讒案相同——那祇會使以色列與埃 

及間之關係更趨钹雜而B 

四 六 本 A 注 意 脍 聽 了 美 利 堅 合 衆 國 、 英 聯 王 

國以及本人所提到的其他各代表阁代表的陳述後， 

得到了一個結論,這便是他們支持紐西蘭決議草案， 

我可以說就是在他們的論證裏提出了一個基本錯誤 

的前提：他們忽視了探用強迫一方接受其自飴卽稱 

絕對小能接受的決璣的辦法，是小能邂決國際問題 

的；這種辦法據我看來，可說是由這裏培植出來的， 

而且大家對t的重視也是不必要的。 

四七. 國際法綞不承認這種辦法；任何國際法 

權威也綞不認爲一個不爲當事雙方所賛【司的方法是 

確能澥決國際問題的。 

四八. 譲我提醒諸位我們憲章中所載的規定。 

第六章——我要請諸位特剁注意該章第三十六條的 

規定——強調指出.必須探取特冽措施以澥決關係 

各方之間的爭端。這些指施是什麼呢？諸位如果細 

心閲讀該條規定，便可看到第六章所建議的各種辦 

法中並沒有強迫一 方接受違反並完全小顧他方意願 

與利益的決議的辦法。 

四九. 本人憨爲美國、英聯王風.法蘭西、巴 

西、哥侖比亞各代表以及那些赞成紐西蘭決議草案 

者所提論證的主要缺點是沒有認淸國際法乃是獨一 

無二的法雜，而J?決國際爭端必須不用對於任何一 

方所提證據不加駁斥而強迫該方接受有違其論據的 

决議的辦法。本人還必須承認辯護埃及所採立場者 

所提出的各項理由；據本人看求，似乎是很能使人 

信服的。 

五O.因此，如果我們探用剁種辦法，那是比 

較正當的。本人耍說我們如果採用國際法和聯合國 

憲章中的公憨正常辦法，那是比較正當的；而且安 

全理事會如果請當事雙方以直接談判方法，探取步 

驟，解決他們對此問題所持的不同意見，那就妥善 

得多。再划，按照窻章的規定，我們也負有責任，來 

作此種企圖。 

五 一 . 可是，有些A企阖忽視這一點，並企圆 

f 九 五 一 年 通 遇 上 述 不 妥 ' 决 議 案 之 後 ， 再 通 過 一 

個以一九五一年'决璣案爲範本的類似小妥決遴案。 

五 二 . 本人不能忽親一點，就是安全理事會目 

前所討論的蘇彝士運河船運問題及遵守一八八八年 

公約間題，應該由繮個公約的所有籁約國加以特剁 

考盧。可是，這些歸約國中只有幾個國家派有代表 

出席安全理事會，而他們只構成了簽訂這個公約的 

國家中的一個少戡。 

五三. 的確，簽訂一八八八年君士但丁堡公約 

的雖有八個國家，但出席這裏的却只有四國。當時 

代表法國簽署這個公約的是Mr be M o n t e b e U o , 而 

現時代表法國，並可能有權以豨約國資格逞就個問 

題 發 言 的 是Mr. L u c e " 當 時 代 表 英 聯 Ï 攞 的 是 M r . 

White ,而現時有權參加辩論並就一八八八年公約問 

題作成決璣的，却是Sir Pierson Dixon。當時代表 

俄镅簽署該公約的是Nelidow大使，不過，本人認 

爲蘇聯絕對有權以豨約國及該公約繼承者的資格在 

逞裏發言。土耳其也可視爲當時奥托袅帝國的趱承 

者，而是君士但丁堡公約的一個豨約國 

五 四 . 但是，我要講間，出席這裏的其他各國 

究踅站在什麼地位呢 ？ 本人耍特剁提到該公約第八 

條的規定；有些人雖然签應我們可以提出一些比以 

色利所控鋅者更具一般性質的問題，可是，他們却 

很小心地避免提到該條規定。該條中載明這個文窨 

——指一八八八年君士但丁堡公約而言——簽署國 

之駐埃及各機關負有責任於該約之完整等堪虞時， 

監督該公約規定之遒守並探取某種措施。 

五五. 所提出的各項理由相一九五'一年所通過 

的'决讒案，以及各方在此所聲明的關於埃及的立場， 

固然都以一八八八年公約爲根據；可是卽使依照該 

公約的意思，安全理事會也無權解決這些問題，那 

麼，安全理事會在目前的組成情形下究茺根據甚麼 

而有權解决這些問題呢: 1 

五六. 一八八八年君士但丁堡公約所規定的自 

由航行原刖，自然必須遵守，小m,採取措施以確 

保蘇彝士運河之航運自由，是這個公約的簽署國的 

事，而不是任何一羣、國家的事。例如中國、巴西、哥 



侖比亜、丹麥或紐西蘭等國都不是該公約的賴約國， 

所 以 和 這 個 公 約 並 沒 有 直 接 閼 係 。 可 是 ， 在 翻 理 

事會中構成多數的，却是這些國家。 

五 七 . 我 們 認 爲 紐 西 蘭 決 議 草 案 就 像 一 九 五 一 

年決議案一樣，是不妥善的。蘇聯爲了本&以前和 

剛才所說的各項理由，不曾支持一九五一年的決讒 

桊；現在蘇聯更爲了同樣的理由，靱爲殊無理由來 

支持紐西蘭的决議草案。 

五 八 S i r Pierson D I X O N (英聯王國）：本入 

願意在我們結束辯論之前說幾句話來補充我^上次 

會議裏所作的聲明。 

五九.理事會目前所討論的問題是和巴勒斯坦 

問題是有連帶關係的，而且這種連帶關係是很合理 

的。這一點，我再說一遍，是很合理的。不過，我 

們却不要過伢強調這種關係。難道有人憨爲理事會 

案前的和涯' 决議草案如缝通過便會墦加亞拉伯國家 

與以色列之間的緊張佾势嗎？這是絕對不會的。問 

超的癥結乃是另外一個比较的廣泛問題。逞便是各 

會員國遒行安全理事會決議案的崗題。 

六〇.本人在上次食議裏表示過主張在該决璣 

草桊中另加一款,規定理事會應於一定期限之內，譬 

如說是十九日，再行審璣這個問題。遵行安全理事 

會決議案的問題是非常重耍的，敝國政府認爲理事 

會應餒常加以檢討。做到逞一點的最簡單辦法便在 

這 個 決 議 草 案 中 添 列 一 項 像 我 適 纔 所 說 的 那 種 規 

定。不過，這只是處理這間題的一種方法而己，所 

以本人並不堅持添列此項規定。 

六 一 . 本人將投惠贊成現有的决議草案，但希 

望 錄 上 载 明 敝 鲺 政 府 的 意 見 ， 卽 埃 及 在 九 十 日 之 

內如不遒行這個決議案——本人鉞懇希望佾形小至 

in此——那麼理事會便鹰準備再行討論這個問題。 

六二. 主席：本人現&願以土耳其代表的資格， 

向理事會略作數語。 

六三. 到 g 前 爲 i t , 理 事 會 都 在 討 論 以 色 列 對 

埃及所提關於下述兩事之控訴'第一，埃及限制與 

以色列貿易之船隻在蘇銥士運河通行；第二，埃及 

干 涉 駛 住 A q a b a 獰 以 色 列 E l a t h 港 之 船 隻 。 當 事 

键方都已就鼋個問題明白而詳細地說明了他們的意 

見。爲了極正當的理由，直接有闢餺方亟宜自行商 

定一個辦法以决他們的爭議。我們之中許多人，包 

括 本 人 在 內 , 原 都 希 望 雙 方 能 夠 尋 得 這 自 決 辦 法 。 

可是，現在我們却只能表示深切的遺蜮，因爲他們 

未能做剁這一點。 

六 四 我 們 的 職 貴 並 不 是 耍 確 定 雙 方 中 究 竟 袅 

那一方應負其咎，可是，键方對於安全理事會以及 

聯合國各機構的決,，却都嗨當遒守，鴛點是適當 

而必耍的。 

六五.弒這個案件言，本人認爲我們鹰當設法 

遒行公平與正直的原則。可是，這些原朋無疑只有 

在穩定與和平的情形下，才能充分施行。 

^ 六 . 我 們 都 知 道 ， 目 前 雙 方 的 爭 端 並 不 是 新 

近才發生的。這個爭端之第一次在安全理事會中提 

出，係在一九五一年。當時,就像目前一樣，理事會對 

此問超詳加討論，並於一九五一年九月一日通過決 

議案，促靖終止對於經蘇彝士運河前往任何地點之 

各國商船與商品所加之限制。 

六 七 . 這 個 爭 端 以 及 類 似 各 爭 端 之 鼈 賴 存 在 ， 

實在不是中東穏定的良好,象徵。該地和平與穏定之 

維持乃是聯合國這侗重耍機閼所主要關心的事。所 

以，《當事雙方未商有和解辦法前，理事會除促請 

遒行前所通過各'决璣案外，冽無其他辦法。 

六 八 簡 單 地 說 ， 這 便 是 代 表 圑 ' 决 定 投 惠 贊 

成理事會目前所討論決議草案的理由。 

六九.本入現以主席的資格提議進行表決文件 

S /3188 /Corr 1 所 載 的 決 議 草 案 ， 因 爲 現 時 g 無 其 

他代表想耍發言了。 

當經舉手表決。 

贊成耆：巴西、哥侖比ÎE、丹麥、法蘭西、紐 

西蘭、土耳其、大不列顚及北愛爾蘭聯合王國、美 

利堅合堅國。 

反 封 耆 ： 黎 巴 嫩 、 蘇 維 埃 社 會 主 義 共 和 國 聯 

棄榷者-中國。 

表 決 結 果 計 背 成 : r 八 票 ， 反 封 : r 二 票 ， 棄 榷 # 

因投反對票t之一係理亊會常译理亊阖故銥決 

« 皁 案 未 a 通 遏 。 

七 O . M r . MUNRO (紐西蘭）：本&不擬多耗 

费理事會的時問。各代表都可注意到，本人對於這個 

辩論之不加答覆，是因爲本人憨爲敏代表團所提決 

議草案所得到的有力支持，似已證明了該決議草案 

和其中各項規定的合理。繮個決議草案的耍點是重 

申一九五一年的決議案，這樣便顯然需耍我們把鼈 

镜 違 反 一 九 玉 一 年 決 議 案 的 行 動 視 作 一 個 嚴 重 事 

件。據*代表圑看來，我們更應當把這種行動視作 

—個須請埃及遒守一九五一年决議案的行動。又紐 

西蔺代表阁所提決璣草案的最後一項規定，係停戰 

協定中各項規定的自然推論。 



七 一 . 本人對於蘇聯苒次否決這樣一個揞辭温 

m,而我們認爲目的在於緩和中束紫張倩勢的决議 

案一舉，不能不代表敝國政府表示嚴重的憂盧。沒 

有一個關心安全理事會權力'威儇與前途的人能夠 

不把這個否决視作一個最嚴重的事，或不把這個否 

決觑作一個不會幫助，不能弒助，而且一定有害本 

機闢將來工作的否決。我耍再說一逼，我們認爲這 

個表決乃是一個極堪遺慽與憂廬的事。 

七 二 . Sir Pierson D I X O N ( 英 聯 王 , ） 本 人 

願蕙說幾句話來廨釋我的投褢立場。 

七 三 . 當這偭決饞草案付表決畤，我們B經知 

道蘇聯代表可能再度行便他的否決權。英聯王國前 

任代表，S i r Gladwyn Jebb在蘇聯代表第一次對巴 

勒斯坦問題——約但河水問題一一行使否决權時認 

爲這個否決是一個悲慘面脍惡的行爲[第六五五次 

會饑]悲慘是因爲它破壊當時理事會就其討論問題 

所作的努力；險惡是因爲它可能影響到對於整個巴 

勒斯坦問題的審議》 

七 四 本 人 認 爲 蘇 聯 之 否 決 目 前 決 議 草 案 ， 更 

使八深戚不安。蘇聯代表團並不曾否'决一九五一年 

的 決 幾 案 。 目 前 的 決 議 案 僅 重 申 前 的 決 議 案 ， 表 

示理事會對埃及不遵行該決議案一事極爲憂廬，並 

加以堅决而極温和的方式促請埃及遒行該決議案。 

爲甚麼蘇聯代表M現又耍加以否決呢？ 

七 五 . 爲甚麼蘇聯代表圑耍這樣做呢？我們都 

知道，這镩否決可使安全理事會對巴勒斯坦問題變 

得無能爲力，正像蘇聯的許多其他否決便理事會在 

其他許多問題上變得無能爲力一樣。Mr. Vyshinsky 

旣然不曾提出其他理由以廨釋他的行動，我們只能 

認爲這 一定是蘇聯政府的意願了。 

七六. M r Vyshuisky連續行使否决權兩次，遛 

自然耍增加理事食對巴勒斯坦探進一步行動的困 

難。該地幾乎每日都有極嚴重的涫息傅求，所以我 

們 對 情 形 自 感 到 十 分 憂 盧 。 

七 七 . M r Charles M A L I K (黎巴嫩）.本人 

願•«?釋我的投累立場，並提出一兩點簡單的意見。 

七 八 第 一 ， 本 人 早 巳 說 過 [ 第 六 六 二 次 會 議 ] , 

這個'决璣草案是不妥善的，而a本人曾刿舉各種理 

由 以 說 明 何 以 * 人 認 爲 該 草 案 有 么 妥 善 。 人 曾 向 

紐西蘭代表提出若干關於某些事項的問題，可是，迄 

今尙未聽到對於這些問題的答覆。例如，本人曾經 

詢問該代表何以認爲最好或亟宜一反前例，而節引 

s色列所提控訴的原文，可是i [到目前本人還沒有 

得到任何答覆。 

七九本人畲時並指出對這個'决議草案表示不 

満的理由，而且，最重耍的，還聲稱本人認爲這^ 

文似乎偏袓一方，忽視所涉及的各項基本問題，並 

未 向 以 色 ^ 作 任 何 的 耍 求 ， 好 像 以 色 列 對 整 個 情 勢 

不負絲毫責任，因此也就不需耍向它作任何請求。 

八〇本人也曾指出，如果每一個人都肯合作， 

那麼，這種僵局便可打開。當時，本人還提出了若 

干意見，憨爲理事會如果依照這些意見，便可以擬 

具一個較爲妥善的案文。可是，理事會議席上各位 

代表對於本人所作的這些提議，這些暗示都不曾加 

以考廬。當時，本久並稱，如果無人提出這些所建 

議 的 修 正 案 ， 那 麼 人 或 可 予 以 提 出 。 不 過 ， 後 來 

發現大家都漠不闢心，大家都亟欲結束繮個問題，所 

以本人也覺得最好還是不提出任何案文。 

八一.這些也就是本人早就聲稱不能投惠贊成 

這個決議草案的 一部份理由。 

八 二 現 在 我 們 所 遇 到 的 情 形 是 . 一 個 決 議 案 

因安全理事會的一個常任理事國投反對M ,而未璲 

通過。如果我們所討論的是北極或其他若干遙遠地 

區的問題，那麼也許有人對於所發生的情形感到驚 

愕，可是，我們現時所討論的乃是近東問題，而近 

束位於世界的中心，對於全世界影響甚大。因此，本 

人憨爲任何人如果希望世界各重要地區國家對於近 

東問題不作決定性的表示，郎似乎是太天眞了。 

八三. 讓我們對於適鑤所作的表決加以分析。 

紐 西 蘭 代 表 說 他 引 以 爲 慰 的 是 多 戡 國 家 — — 八 國 

一—都贊成這個決議草案。的確，八個國家構成了 

—個多戳，不過，請看那些棄權或投票反對該'决議 

草案的，究竟是甚麼國家。他們在某方面說，都是 

最直接有關的鹦家——其中一國，卽敝菡，最直接 

有關，其餘朋均爲亞洲國家。理事會這類機閼如果 

在表'决時永遠按各大洲及各地域分成集圑，鉞然不 

是一伴好事；不過，這個決議草案却顯而易見的，至 

少不能得到三國代表圑，卽中國、蘇聯及敝國三代 

表圃的支持。因此，卽使無人加以否決，紐西蘭代 

表也實在不能憨爲；有八個國家贊成他的案文，便 

是一個铯大的靥利。所以他所提議的案文顳然根本 

上就有缺陷。 

八 四 . 本人認爲誰也不能在世界各判，尤其是 

在近東強迫施行任何決議案。一個決議案如果沒有 

得到近東人民的認可與接受，那便絕對不可能在近 

東施行與存在。因爲世界其餘各地如果探取可遺慽 

的立場，強迫施行有違近東人民願望的決議案,那麼, 

由於這問題的性質，一定是行不通的，而且是永逮 

行不通的。 



, 八 五 . 所 以 ， 本 人 從 * 日 下 午 所 發 生 情 形 得 到 

的教訓，不是我們應當對於使用或濫用否決權表示 

悲痛，而是每一個有關的人——我們這些來自繮個 

地區的人，亞拉伯人和播太人，以色列人和e拉伯 

人，以及那些參加安全理事會作成有閼他們地區的 

決幾的各理事——在作成一偭將便理事會意見分裂 

——就像今日的情形一樣——的最後決議前，必須 

儘量設法獲致一個能爲有閼方面接受的解決辦法。 

八 六 埃 及 代 表 ， 本 人 和 其 他 若 干 代 表 都 已 餒 

證明了，目前的案文在措辭上，是偏袒一方的。的 

確，這個案文的措辭可能更嚴厲些，所以，從逞個觀 

點看來，擐個案文可以說是相當温和的。可是，我 

們爲甚麼要把繮個案文和更嚴厲&案文相比，而不 

把這個案文相更温和，更妥協的案文相比呢？我已 

mm,我曾經指出若干可ja改善案文的方法，這 

些 方 法 ， 雖 不 能 說 可 把 案 文 改 善 得 能 爲 我 們 之 間 

許多人所接受，但茧少亦可不致爲我們之間許多人 

所反對。 

八 七 如 果 要 強 迨 近 束 接 受 一 個 有 違 該 地 區 絕 

大多數人民君願的決議案，那是徒然無功的。因此， 

本人希望我們不要因爲今日所發生的情形對理事& 

或近束的情勢表示絕望，而應當知道對於本人所提 

到的各因素加以注意。除非近束本身深覺満葸—— 

因爲我們現在所討論的，乃是每一個人所關心的地 

區——理事會實無希望璲致一個能在該地區實行的 

決議。賒非有關方面確實願窓接受理事會的決議，並 

認爲H事會決議是公正的，那麼，理事會卽使作成了 

決饞,也無法予以實行。 

八 八 因 此 ， 本 人 對 於 理 事 會 如 此 表 決 這 個 問 

題，深覺遺慽。本人深望鉀事會各理事將來在討論 

有鬮巴勒斯坦的每一個問題時，將考慮到我們這一 

部分地區對這個問題時所深切感到的情緒。 

八 九 M r . V I S H I N S K Y (蘇維埃社會主義共 

相國聯盟）蘇聯認爲繮個'决籙案完全不妥，而且不 

能解決它所企阖解決的問題，可是許多人對於本人 

以蘇聯代表資格投褢反對這個決議案一舉都加以譴 

責。因此，本人深覺不得不對我的投袅立場略加解 

释，藉以答覆這些完全不公和無理的譴責。 

九〇.有入在這裏說，安全理事會的權力因爲 

否'决制度而受到了損失。可是，本人認爲事實正相 

反:理事會的權力反而因此而得到保障。本八深信， 

紐西蘭代表所提的'决饑草案如經通過，其結果必然 

損害理事畲的権力，因爲繮個決議棻，正像提案人 

自已所說的一樣，僅重述一九五一年決饑案而已。 

九 一 不 通 ， 我 們 可 以 請 問 ‧ 一 九 五 一 年 九 月 

一日決議案通過已餒兩年了，而這兩年所表現的究 

竟 是 甚 麼 昵 ？ 我 希 望 M r . Munro能 向 我 們 解 释 逞 

個决讒案在這兩年中究党有何表現。這個決譏案究 

S怎樣有效？究竞有何成就 

九二. 如果這個決鼈案是無效的，是無補於事 

的——本人因爲深信其如此，所以表示反對——m 

麼我們便有一個問題‧這侗決蕺草案旣是重複一九 

五一年所提決籙案，邶末現時企鬪強ÎÊ安全理事會 

通過這個決璣草案，究^用意何在？ 

九三. 請你們答菘這個問題罷。如果你們確能 

答覆的話，那麼唯一的答稷必是"我們因爲不能有 

任何成就，所以每隔兩年都耍化費時間來重作一次 

同樣的事"。大槪二年以後，你們又耍提出這個案文 

吧。 

九 四 也 許 你 們 希 望 那 K 候 不 ^ 有 否 決 。 可 是 ， 

事實上這種情形是不會有絲毫改變的。一個欠妥善 

的決讒案將依食是欠妥善的。安全理事會如果通遇 

了一個欠妥善的決議案，耶便耍損壊它的威信與國 

際權力，因爲我們的工作不但耍受到今日會議室中 

在座各人的檢討，而且耍受到全世界的檢討。許許 

多多的人民都仰望安全理事會和聯合國，深盼這個 

機關能夠解決世界的種稗未決間題。許多問題都可 

用談钊的方法解決，可是，你們却不鄭重處理這些 

問題，而只從檔案中檢出兩年前的陳舊老杇決議案， 

把它交付表决，藉以表示你們在做一些工作。可是 

事實上你們却沒有想法解决這個亟待解決的問題的 

實質。 

九 五 你 們 儘 可 提 出 你 們 所 奮 歡 提 出 的 一 切 ' 决 

議 案 。 可 是 ， 生 活 並 不 需 耍 决 璣 案 ， 所 需 耍 的 是 

可以弑助解決國際間未'决問題的決議。 

九 六 作 成 這 種 ' 决 議 的 正 當 方 法 究 莧 是 甚 麼 

呢 ？ 這 種 方 法 便 是 有 關 方 面 彼 此 直 接 談 钊 。 現 時 

我們一方面有以色列代表，另一方SLfltf有埃及代表； 

他們相對地坐着。譲他們同桌會商，設法解決安全 

理事會目前所不能解決的問題。我深信他們必能尋 

出一個較好的廨决辦法來。可是，有些代表，有些 

羁家也就爲了這一點而表現一種頑固的態度，堅持 

不允有關方面彼此直接談钊，而且設法干涉並企阖 

阻撐這種談判，這是很不幸的事。 

九 七 . 這 些 話 的 意 義 ， 究 莧 何 在 呢 難 道 我 們 

必須認爲蘇聯不應行便憲章所授予的令法表'决権 

嗎，我們似乎因爲憲章賦予我們以投袅"反對"的權 

利，而變成有過失了。可是，爲甚麼安全理會的任 

何一個理事國都有投惠"反#]"的權利呢？爲甚麼黎 



巴嫩代表就有權投惠"反對"，而不被指責爲詭譎呢？ 

當 我 也 探 取 M r Mahk的投惠立場時，爲甚麼你們 

就覺得可以指責我損害安全理事會的權威呢 ？ 

九 八 . 那 麼 ， 你 們 是 在 耍 求 蘇 聯 永 遠 不 投 袅 

" 反 對 " 而 應 該 投 惠 " 贊 成 " 或 最 多 只 可 在 表 決 時 棄 

權，你們是在耍求蘇聯探取它在一九五一年間贊助 

而在目前認爲不宜探取的立場。 

九 九 蘇 聯 也 享 有 聯 合 國 所 有 其 他 會 員 國 ， 尤 

其 是 出 席 安 全 理 事 會 的 各 會 員 國 所 享 有 的 同 樣 權 

利。如果大家都有權投褢"贊成"，棄權或投惠"反 

對"，那麼蘇聯也不但有權投褢"贊成"或棄權，而且 

也有權投票"反對"。如果」一個'决議案之未璲通過 

是因爲蘇聯投反對累，M是憲章所規定的程序。新 

近 M r Lodge本人說過，如果爲了美國的利益而 

^須行使否決權，那麼他將毫不猶豫地行使這種權 

利。Mr.Lodge你不是這樣說過嗎？ 

一 〇 〇 可 是 ， 有 些 人 却 不 願 答 覆 ， 而 願 意 保 

持械默。 

一〇一.不過，我却耍行使我的法律權利。我 

們不逍餘力，不辭艱難，亟阖研究現有一切可能，以 

求實現和平與阈際安全，但同時却不願，而且不能 

扰取必然歸於失敗的措施，因此，本人爲和平與國 

際安全訐，遇必耍時，都將行使我的法得'權利。 

一 O 二 . Sir Pierson Dixon問我爲甚麼蘇聯在 

一 九 i 一 年 表 決 時 棄 權 ， 而 今 日 却 投 票 反 對 個 草 

案。我上面所說的話便是這個問題的答覆。我可以 

向 S i r Pierson Dixon解釋這個很淺近的一點。 

一〇三一九五一年間，我們在表決時棄權；我 

巳經說過了，當時我們雖然也看出了那個決議案是 

不妥善，是不能解決所要解決的問題的，可是，我 

們因食希望該'决議案或能得到一些結果，又因爲不 

願阻礙這種得到積極結果的可能，所以在表決時棄 

橹'。如果過去兩年中該決議案確有任何積極的結果， 

本 人 自 當 毫 不 猶 豫 地 投 惠 贊 成 紐 西 蘭 所 提 決 議 草 

案。可是，繮兩年中毫無成^，而且現在也不能再希望 

有何成^，因爲埃及和黎巴嫩兩代表——在座的亞 

拉伯國家代表——業已明白宣稱他們不認爲這個决 

璣案是允當的，而他們還提議探取其他措施。Mr. 

Malik堅決地說理事會應提出一些使對方也受拘束 

的其他辦法。埃及代表說埃及業S餒和若干措施，並 

將繼椟探取這種辦法。我希望我對於Mr. A z m i 的 

了解是正確的。這是我的了解，也應當是你們的了 

解。 

一 〇 四 事 實 雖 然 如 此 ， 你 們 今 日 却 不 顧 過 去 

兩年中你們所提一九五一年決議案的失敗，而試阖 

強迫我們接受這個決議草案。所以無論我有沒有杏 

決權，我都耍投褢反對這個決議案，因爲這個決議 

案是不妥善的。 

一 〇 五 M r . Mahk 於 提 議 應 當 提 出 修 正 案 時 

曾暗示應設法尋党其他方法。所以，本人在說過我 

們不擬支持這個決議案之後，仍然希望各提案人及 

贊成該決議案之各代表將撤闳該草案，而設法找到 

若干其他方法。 

一〇六.可是，你們提出了任何修正案嗎？沒 

有，你們並不曾提出任何修正案。本人今日曾代表 

蘇聯宣稱理事會建議H方設法達成協議，並以直接 

談申 i方式找到決這個問題的辦法，可是，你們對 

於這話絲毫不加注意。 

一〇七.我想，這些理由巳足以說明我們之所 

以不免和必須採取我們在表決時所採取的立場了。 

—〇八，現在，我娈談到另一個間題，卽目前 

安全理會究應怎樣辦呢?所提的'决議案巳被否決了， 

而我們現時並沒有任何其他決議案。你們是暗指蘇 

聯的行動在煽動埃及採取若干不法措施嗎？任何人 

如果這樣說，或這樣想，那是太過伢了。我們只耍 

求某一個機關去探取某一種的行動‧我們只要求安 

全理會對於逞個間題加以鄭重考廬，並找到一個辦 

法，使埃及與以色剁得以直接談钊方式來和平解'决 

這個問題。 

— 〇 九 如 果 現 在 是 適 當 的 時 間 和 適 當 的 場 会 

本人可列舉事實以^明蘇聯之闢心近東，中東以及 

全世界各地《1平，較諸許多其他國家實有過無不及， 

蘇聯之關心和平，遠過於那些高唱和平與國際安全 

的許多其他菡家。 

一O因此，安全理事會鹰當計及自己的實 

際餒驗，這種經驗吿訴我們不妥而無结果的決議案 

只能轉移輿論對於與正問顯和鄘決問題之與正辦法 

的注意，而不能在安全理事會裏璲得通過；因爲此 

種決議案是決不能指望蘇聯予以支持的。 

― . 我 們 的 任 務 县 改 善 以 色 列 與 S 拉 伯 

國家間的關係，並爲當事键方之共同利益計，及爲 

維謹和平與國際安全計，直正弑助他們解決他們的 

問題。 

一二. M r . L U C E T (法蘭西）.本人不願拖 

長 辯 論 , 不 過 , M r . Vyshinsky旣巳再次行使否決權， 

法 ' 國 代 表 圑 ^ 不 赂 加 評 諭 。 

一一三逞一次的否'决究爲第六十次或第一百 

次，我們已經數不淸楚了。我不是說Mr.Vyslunsky 

無權行使否'决權，根據憲章的規定，他是有權的。不 

過，一種行動如果採取的次數過多了，那便耍開飴 



——如果尙未開飴的話——使人認爲此種榷利，就 

像有些人在逞次辯論中所提到過的一樣，在某種限 

度内是被濫用了 。蘇聯在經過逞樣長久的審議之後, 

竟於三年後的今日認爲應當否' 决這個措辭極其温和 

而且絕對不能推翻前餒依法通過的'决璣案的案文， 

實在使我們成到詫異。 

一一四.再刖，除了目前的射論情形以外，我 

們也認爲這似乎也是一個很嚴重的原刖問題。剛才 

M r . Vyshinsky吿訴我們說如果一個'决饑案不經當 

事方面實行，便應當放棄這個決鏺案。據我們看求， 

這似乎絕對違反憲章的規定，尤其是第二十五條的 

規定，因爲我們已經說過，該條規定聯合國各會員 

國應接受並履行安全理事會之決議。 

̶ 3 £ . 蘇 聯 代 表 還 吿 訴 我 們 ， 理 事 會 的 主 要 

任務是促進犍方達成協議；它不能脅迫任何人。憲 

章中誠然規定直接談,的辦法，而這種辦法通常也 

是處理任何爭端的初步；不過，就目前的問題言，我 

們都知道甚麼情形可以試圖直接談^，甚麼情形宜 

於寫接談^，以及目前直接談判是怎樣的困難，尤 

其是因爲蘇聯代表現在吿訴我們，理事會所鹰當解 

決的問題乃是S個巴勒斯坦問題。Mr.Hoppenot以 

前發言時業巳指出這種辦法是何等的需耍，但我們 

試阖探用此種辦法B經很久了。對於以色列相亞拉 

伯匯家的代表說:"你們自己討論這些問題；我們將 

表示同情，並希望你們成功；可是，我們却釉手旁 

觀，那是太容易了。 

— 一 六 . M r . Vyshinsky今日的表決,危害了停 

戰事宜混合委員會的全部工作，相》事會在解決爭 

端 時 所 處 的 蘧 個 地 位 。 將 來 M r Vyshinsky如果耍 

胆JfcHÎ事會徕取任何行動，那M不脔耍抹用"'i的方 

法了。這便县我們今日深感不安的緣故。迄也就县 

法國代表圃對於蘇聯代表適纔所作決定，表示無限 

遣铖的緣故。 

一一七.主席以色列代表請求發言。不遇，我 

們旣B審議完竣此項問題，本人應將這件事提請理 

事會決定。有人反對請以色列代表發言嗎？ 

~ ~ 八 . M r . Charles M A L I K ( 黎 巴 嫩 ） . 本 

人深願脍聽以色列代表所耍說的話。無疑的，我們 

都應當聆聽他的葸見。不過，我深信不論理事會給 

予以色列代表何種權利，只耍埃及代表也作同樣請 

求，理事會便應准其所請。 

一 九 . 主 席 ' 這 是 當 然 會 照 辦 的 。 

— 二 〇 . M r . Vyshinsky (蘇維埃社會主義共和 

國聯盟）：本人也想到以色列代表扣埃及代表應享 

有同樣權剁。不通我耍提出一個程序問題，我們是 

童行討翁一個業巳作有決璣的問題呢，遼袅玲聽各 

代表解釋投累立場呢？ 

一二一.如果我們是重行討論，那麼我便講將 

今日所討論的問題視作一個未了問題，並深願一開， 

何以我們在作有決議之後，仍要繼績討論繮個決齄 

案。如果我們是聆聽各代表廨释他們的投惠立場，那 

麼爲甚麼我們必須聆聽那些不曾叁加表决的人解释 

投累立場呢？ 

— 二 二 我 覺 得 這 點 完 全 不 可 解 ， 我 希 望 主 席 

能說明這究是怎麼一阆事。如果各代表都耍廨释他 

們的投褢立場，那麼那些不曾投票的代表爲甚麼也 

參雜在裏邊呢？他們究莧耍說些甚麼來J5?釋他們的 

投粱立場呢？我假定，每一個人都要廨釋他自己投的 

惠立場，而不解釋冽人的投褢立場。 

一二三. 如果我們現在耍重行討論，那麼我耍 

問，重行討論一個業已作有'决議的問題究竟目的何 

在呢？我實在不明白，逞究是怎麼一阆事。 

一二四. 撖 開 主 席 所 可 能 作 的 任 何 答 不 談 ， 

我偭人並不反對以色列代表和埃及代表發言，不通 

他們却不能爲解釋投惠立場或重開射論而發言。 

一二五. 我請你給我一個解答。 

— 二 六 主 席 ' 我 當 然 不 知 道 以 色 ^ 代 表 究 莨 

耍說些甚麼。不過，主席應否准他現時發言，W應 

由理事會決定。我現在只铤簡略說明何以我要這樣 

傲。我這樣做，乃是依據安全理事會第五五八次會 

議中的先例。該次會議是在一九五一年九月一日舉 

行的。當時主席於理.事會以八惠對零及棄權者三通 

過關於這個問題的決議案後，請理事會准許以色列 

代 表 發 , ， M r . Eban當時所作的陳述並綞載入該 

次會镞紀錄之第七段茧第十一段中。本人根據這個 

先例，所以請 ï i事會准許以色列代表發言。至於准 

允輿否，刖是一個應由理事會決定的問題。 

一二七. M r V Y S H I N S K Y (蘇維埃社會主義 

共相國聯盟）：你大槪沒有注意到，我已經說過了我 

並不反對准許以色列代表和埃及代表現在發言。所 

以，如果說有人表示反對，那是毫無理由的。 

一二八. 我並不反對；我只認爲，JS[色列代表 

和埃及代表——如果他也願意發言的話——都不應 

解釋投袅立場或搓到那個業經討論並予表決的'决議 

案。 

一 二 九 我 相 信 ， 各 代 表 都 能 注 意 到 逞 一 點 。 

一 = 〇 . 主 席 我 巳 鸫 說 過 了 ， 我 不 知 道 以 色 

列代表究耍說些甚麼，不過，理事會任何理事如果 

覺得他不合程序，那儘可提出程序問題，由主席加 

以決定。 



一 三 一 . M r Charles M A L I K (黎巴嫩）：我 

Bmmm,如果主席將這悃問題付表決。我便耍投 

票 贊 成 聆 聽 M r Eban的陳述；如果埃及代表也請 

求耠予同樣的權利，我相信理事會也一定會准其所 

請。 

— 三 二 不 過 ， 我 要 說 如 果 這 兩 個 代 表 中 有 一 

人或二人都向理事會發表陳述，那麼我便耍保留權 

利於必耍時得於脍聽他們所作陳述之後螢表我自己 

的:1見。我認爲這是很公平的。我答應，如果道種 

情形發生，那麼我將力求簡短。不過，我憨爲理事會 

的每一個理事都必須保留其對他人所說各節加以評 

論的權利，逞點是非常重要的。有了這種諒解之後， 

我自當投累贊成聆聽以色列或埃及代表的陳述。 

一三三主席：本人願向黎巴嫩代表保證'安全 

理事會主席願意在此開會直到午夜之後，因此，他 

悉聽理事會調度。 

一 三 四 . M r M U N R O (紐西蘭）：不人不擬 

對現時所討論的齒題有所評述，不過，黎巴嫩代表 

又向我們鄭重其事的提出勸吿——事實上，這是他 

今日所給的第二次勸吿。本人雖然深知他有權參加 

這個辯論——如果這是一個辯論的話——伹却深恐 

我們在繮樣晚的時間可能遇到一種情形，就是我們 

鵜了以色列代表ft埃及代表發言後，苒耍聆聽黎巴 

嫩代表發言，甚至可能更耍聆聽蘇聯發言。 

— 三 五 M r . V Y S H I N S K Y (蘇維埃社會主義 

共和阈聯盟）:這是可能的。 

— 三 六 M r . M U N R O ( 紐 西 蘭 ） 雖 然 主 席 

向我們保證說，他準備坐在繮裏直至午夜之後，我 

却憨爲理事會各理事應當考盧我們應否在這時候耱 

耱討論繮偭問題。 

一 三 七 . 主 席 . 我 想 無 人 反 對 我 請 以 色 列 代 表 

發言；我現在就請以色列代表發言。 

一 三 八 M r . E B A N (以色列）本人只耍簡軍說 

幾句話。安全理事會從來不曾於討論完畢當事方面 

所提請理事會注意的問題時，不讓當事各方有幾分 

鐘的時間就辩論所造成的佾形，和他們所提議探取 

的行動，發表他們的意見。我憨爲這是聯合國的憤 

例。 

—三九.本人處於非安全理事會理事；的地位， 

對於今日聯合國制度史的重大發展，自不願加JB(誶 

論，不過，本人却耍討論若干與敝國政府前途確有 

密切閼係的事。 

— 四 O 凡 遇 以 色 列 與 其 吡 鄰 之 亞 & 伯 國 家 發 

生任何爭執時，無諭問題之是非曲直如何以及安全 

理事會之多數意見如何，：S拉伯國家的反對意見似 

乎必定壓倒以色列的:E見。 

一 四 一 關 於 理 事 會 審 議 巳 數 星 期 的 兩 項 問 

題，我願意指出敝國政府對於目前情形及其未來行 

動 的 了 解 à 在 我 們 看 來 ， 聯 合 阖 在 蘇 彝 士 運 河 及 

Aqaba镩方面的法律，本來可能是今日紐西蘭所提 

的'决議草案，可是，現在却不是這個決議筝案，而 

是一九五一年九月一日安全理事會所通過未經撒鎗 

而依然有效的'决議案。這個決議案不承認我們和我 

們的鄰國一一埃及——有正式交戰權和臨檢沒收 

權，並要求廢除因交戰理由而對商務航務所施的一 

切限制。 

一四二.據我們看來，甓方都有義務遒行這個 

決議。因此，敝國政府在言行上都不承認埃及有權 

對Ja色列的商務，航運加以控制或限制，也不承認 

埃及有權行使交戰權或對運往以色列之貨物行使酶 

檢或沒收權。 

—四三.一九五一年九月一日決議案仍爲適用 

3^個問題的有效法律。我們憨爲任何事都不能阻 

Jfc任何海權國家享有國際法和上述決議案所授予的 

自 由 ， 因 此 一 個 海 商 國 家 — — 雖 非 最 大 的 海 商 國 

家，但却是中東各國中第二個海商國家，亦卽以色 

列國——自然決意便貨物能得自由進出本國海港。 

—四四.依照我們的意見，理事會實應重申這 

種權利。這種權利固然存在，但是，更重要的却是 

和平行使這種權利。 

一四五.我們欣悉安全理事會中多截理事都支 

持一九五一年九月一日理事會决議案呀載的不交戰 

原W,而且本人確有理由相信，我們不久便會有一天 

看到聯合画所有會員國中多數都贊成這個原靱。 

— 四 六 最 後 ， 敝 國 政 府 願 對 下 述 事 實 所 造 成 

的情形，加以愼重研究。這個事實便是任何決饞案 

如果承認以色列在全面停戰協定下所享有的各種基 

本權利，卽使得到了多戡的支持，安全理事會也不 

能予以通過。在另一方面，若干決議案雖爲以色列 

所堅決反對，但却毫無阻礙地通過了。以色列應能 

於公正持平的基本條件下向安全理事會提出申訴， 

如果理事會除了通過一個符合S拉伯利益的決譏案 

外便不能通遇任何其他'决議案，那麼任何政府都一 

定耍嚴重考廬到這種秉公持平的基本條件是否存在 

了。 

— 四 七 . 主 席 如 果 無 人 反 對 ， 我 便 請 埃 及 代 

表發言。 

— 四 八 . M r . A Z M I (埃及）.我所耍說的諾比 

以色列代表適鑤所說的還耍簡短些。 



一 四 九 . 我 雜 對 無 意 對 表 決 或 繮 個 問 題 的 實 

質表示任何見解，我只是要在表決之後提出一些意 

見而B>。 
一玉O.我願向那些'投累反對紐西蘭決議草案 

的理事一一中國、黎巴嫩和蘇聯=國代表——致謝， 

我感謝他們，並稱春他們爲法律與正義的維護者。 

— 五 一 我 自 飴 便 說 ， 繮 個 決 饑 草 案 就 和 一 九 

五一年決議案一樣的不合法，可是，投褢贊成這個 

草案的八個理事卽掩耳不簡，担絕脍聽我們申IÇ不 

平。那/MB理事中發言的各位曾對我們說，安全理 

事會是不會有錯誤的。可是，不幸得很，我不相信 

世界上任何人或任何事是不會有錯的。埃及相信，只 

有 上 帝 é 不 會 有 鐯 的 

一五二.英聯王國代表贋次吿許我們說，他巳 

餒研究過這個問題的法律方面了。可是，今天中國代 

表提醒他以前所說關於這方面的話，並向他引述一 

九五一年英聯王國代表所說的話。我們從這些話，顯 

然可圮看出，他並沒有研究過繮問題的法律方面。 

一 五 = . 英 聯 王 國 代 表 堅 稱 埃 及 代 表 並 沒 有 甚 

麼新的貢獻。他不肯承認英聯王國大使和埃及外交 

部的換文是這個問題的新證據。他不肯承認以色列 

代表與埃及代表所作關於經過頜海之船隻問題的協 

議，乃是一個新因素。他甚至更進一步問，英阖大 

使館與埃及外交部的換文旣然是在一九五一年七月 

以前發的，那麼爲甚麼不引用這兩封信，爲甚麼一 

九五一年間不提到這兩封信呢？這問題的签案是很 

簡單的。英聯王國代表一定記得，這兩封信中論到 

餒過Aqaba灣的問題。一九五一年間，理事會還沒有 

受理Aqaba問題，所以埃及當時也就沒有提出這些 

換文。現在,理事會是在審議這個問題，所以我們首 

次特予提出。 

一五四 .法國代表說辯論巳經钴束。鬮於繮一 

點，我願葸向他說許多話。當我聽到他說這話時，我 

的 確 咸 到 不 偸 快 — — 爲 法 國 文 化 精 祌 而 咸 到 不 愉 

快，因爲我們的國家仍然十分尊崇法國的文化精鉀， 

辯論結束了。這話是頒佈人權及公民權宣言菌家的 

代表所說的，而這個國家的訴訟法裏却規定得在法 

重開辯論。而且這個國家國家的饑會歷史中充満 

了重開辯論的前例。聯合國本身也訂有重開'辩論的 

辦法。不過,我的不快印象不到一秒鐘便涫失了 。法國 

代表一定也注意到了這一點。當時他正在宣讀他的 

演講辭，我看見他注意着我——我們相對坐着—— 

而且一定看了我在微笑着，這個微笑乃是我認爲他 

在說笑話的表現。我記得，法國在聯合國裏渴望锆 

束閟於若干問題的辯論。不過，我耍說儘管法國堅持 

這一點和不參加討論，而討論却依然耱續進行，並 

沒有結束。我寧願聽到你說"木已成舟"，而不願聽 

到"辩論已經锆束了"。我更願意提醒法國代表：法 

圃有一句話，就是"愛之深，所JËI責之切"。 

一五五. 法國代表今日援引了憲章第二十五條 

的規定。我憨爲"聯合國會員'國同意接受並履行安 

全理事會之決璣"。可是，該條中還有"依憲章之規 

定"六個字。我們所要求的正是:依憲章之規定採取 

行動。如果大家遵守這個條件，那麼我們便耍首先 

遵行理事會所作的'决議；可是，我們便不認爲一九 

五一年決議案是依據憲章精神作成的。 

一五六. 我耍說，而且我們希望你們明白了解 

以色列與埃及和其他各亞拉伯國家之間的裂痕並不 

是紐西蘭所提的那種決議^案所能彌補的。裂痕是 

太深了，這種決議草案是無濟於事的。 

一五七. 最後我更願意說，現在埃及B不受這個 

決議草案原先所加的壓力了，也不受英聯王國所提 

理 事 會 議 程 上 應 保 留 這 個 項 目 九 十 日 之 提 議 威 脅 

了，它將一本自己的自由意願，力行容恕。 

一五八. 作這種威脅的英聯王國代表，看到過 

去七十二年英埃鬮係史中，對於埃及的憨識應該比 

任何人都更淸楚些，而且他一定也知道埃及不怕恫 

嚇和遇到威脅意志更爲堅決的許多前例。 

一五九. M r . Charles M A L I K (黎巴嫩）：我 

願意用幾分鐘的時間來提出一兩點評論。以Ê列代 

表發言時曾把本日午後所作的決讒稱爲"聯合國制 

度史上的一個重大螢届"̶̶這是他自己所說的話。 

他的心中一定有些不曾向我們詳細說明的事。這句 

話顯然是批評安全理事會，這點，我無需贅述。不 

過，當安全理事會作成一個不完全符合以色列意願 

的決議時，便張大其詞，說這是"聯合國制度史上的 

一偭重大發展"，在我看來，這似乎是很奇怪的。 

一六〇.他還說，他認爲目前的情形是——現 

在我再援引他的諾——"無論問題之是非曲直如何， 

亞拉伯國家的反對意見似必壓倒以色列的意見"。我 

只能說，只gffi拉伯阖家的意見有三分之一的時間 

佔@勢，以色列的意見有三之二的時間佔優勢，那 

麼亞拉伯'國家便非常願意相主席及安全理事會訂:ft 

一個契約了。鬮於Mr E b a n 所 說 的 " 無 論 問 題 之 是 

非曲直如何"一節，我想將來大槪會有機會來討論這 

個重耍的聲明。 

一 六 " . M r Eban說，以色列^言行上都將不 

承憨埃及有權實施這些規定。顳然，以色列有自由承 

憨或不承懿其鄰國的權利，不過，它的鄰國也可以自 

由探取其認爲必耍的任何措施以維護本國的利益。 



一六二.最後，以色列代表極審愼的措辭說，如 

果安全理事會不能接受任何不承憨亞拉伯利益的'决 

驟案，那麼以色列政府便耍重新檢討其對安全理事 

事會的立場，並研究向安全理事會提出控訴究竟有 

何袪果。他說這話時並以若干其他'决議案相對照，這 

些'决議案，據他說，都是以色列所堅決反對的，但 

却爲理事會所通過了。 

一 六 三 我 希 望 能 有 峙 間 再 來 談 談 他 所 說 的 問 

題之是非曲直，我非常高與廳到他用了這句話，因 

爲籩句話蕴寧着未來相平與諒廨的可能。關於以色 

列代表最後所說的一句諾，我只能說，我希望他的 

意思不是說.無論在何種情形之下，賒非大家百分 

之一百遵從以色列的意願，那麼以色列^遇到有闆 

巴勒斯坦的問琿時，將拒絕和聯合國求往，或不顧 

法律擅自探取行勤。我希望他沒有這種意思。 

一六四.最後，我願意用埃及代表發言時的稜 

極語氣，來結束我的發言。埃及代表說現在已不受 

任何方面的威脅了，它自願遵行容忍之道——這是 

他自己所用的字句。我對於這話深願加以強調。我 

們中間似乎有些人爲了本曰午後安全理事會所作的 

涫極决定而感到不愉快，不過，我相信如果我們想 

到這幾個屋期來我們所作討論中的逞傰積極牧櫻， 

那麼大家或可略烕欣歡。我镲爲埃及代表所說埃及 

在這方面自願——我耍再說一逼："自願"——決心 

遒行容^之道一節實爲我們大家所歡迎，而且我們 

可以強調這一點，並用這句使人欣慰的話來結束辩 

論。 

— 六 五 主 席 ' 秘 書 處 將 通 知 各 理 事 下 次 開 會 

的日期。 

午狻六時Â十分歆會。 
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